

Erradicar la pobreza, un desafío multidimensional que enfrenta Chile



Jenny Rojas Muñoz
Directora Regional FOSIS
Tarapacá

En Chile, la pobreza no es sólo una cuestión de ingresos, es una realidad compleja que abarca múltiples dimensiones de la vida cotidiana, como la falta de acceso a una vivienda digna, educación de calidad, atención en salud o redes de apoyo. Es por ello, que bajo el liderazgo del presidente Gabriel Boric, el país ha emprendido una lucha integral contra la pobreza, abordando estos aspectos con una visión universal e inclusiva, centrada en el derecho y la seguridad social.

Desde el FOSIS, como una institución clave en esta tarea, hemos asumido este mandato, impulsando iniciativas que entreguen oportunidades reales para el desarrollo de capacidades de las personas y familias de nuestro país, trabajando con más de 120 mil personas anualmente y con un presupuesto de más de \$80 mil millones de pesos, hemos centrado esfuerzos en dos grandes pilares: la cohesión social y la autonomía económica, ambos conceptos parte de la esencia de nuestra intervención, puesto que trabajamos con la población más vulnerable del país, buscando mejorar sus condiciones materiales inmediatas, a través del fortalecimiento del tejido social de sus comunidades, generando redes de apoyo y colaboración entre las personas que acceden a FOSIS y los diversos actores territoriales, ya que estamos convencidos de que la pobreza sólo puede erradicarse con un trabajo solidario, inclusivo y con enfoque de género.

En este contexto, una de nuestras principales áreas de intervención ha sido el emprendimiento. Sabemos que emprender también es trabajar y que la única forma de que un emprendimiento se proyecte en el tiempo, crezca y sea escalable, es a través de su formalización. Por eso, hemos hecho un esfuerzo significativo para entregar todas las herramientas necesarias a las y los emprendedores que participan en los programas del FOSIS, capacitándolos para que formalicen sus negocios, pues estamos convencidos de que la formalización abre puertas a nuevos mercados, a nuevos financiamientos y por, sobre todo, a ser partícipe de procesos tales como compras públicas, puesto que por mandato presidencial, se ha modificado y modernizado la Ley de Compras Públicas, agilizando procesos y enfocándolos en las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMEs). Este cambio, ha sido fundamental para que los emprendedores más pequeños puedan ofrecer sus productos y servicios al Estado de manera competitiva y directa.

El Gobierno del Presidente Gabriel Boric, ha dado un giro en la forma de enfrentar la

pobreza, pasando de políticas públicas centradas únicamente en el individuo a un enfoque que reconoce la importancia de las redes y la cohesión social para el desarrollo de las personas, poniendo en el centro, Programas como el Sistema Nacional de Apoyo y Cuidados, un ceñido ejemplo de cómo se están creando oportunidades para quienes han dedicado y dedican su vida al cuidado de otros.

Como Gobierno, hemos tomado medidas concretas para abordar estos desafíos de manera efectiva. Iniciativas como la reducción de listas de espera en salud, el Copago Cero, el Plan de Reactivación Escolar y el Plan de Emergencia Habitacional, están enfocadas en disminuir las brechas de acceso que afectan principalmente a los sectores más vulnerables. Estos esfuerzos, además de ser fiscalmente responsables, han permitido mantener una economía equilibrada y reducir la inflación, demostrando que apoyar a las familias no significa sacrificar la estabilidad económica del país.

Sin perjuicio de todos los esfuerzos que hemos desplegado como Gobierno, para nuestra región el desafío es aún mayor. Tarapacá presenta características particulares que hacen de la lucha contra la pobreza un reto complejo, la dispersión geográfica y la ruralidad de gran parte del territorio dificultan el acceso a servicios básicos y generan una brecha importante entre las áreas urbanas y rurales. En este contexto, los programas del FOSIS cobran especial relevancia, acercando oportunidades a aquellos que están más lejos, tanto en términos geográficos como económicos. Esto ha sido posible, gracias a nuestra convicción de que todos los habitantes, sin importar su lejanía, tienen derecho a ser parte del acompañamiento del Estado.

En este marco, el desarrollo de la autonomía económica a través del emprendimiento ha sido una de las principales vías de acción en Tarapacá. Sin embargo, sabemos que la superación de la pobreza no puede depender sólo de ello, es necesario también fortalecer las condiciones materiales del entorno y, sobre todo, la cohesión social de los territorios. Por eso, estamos impulsando iniciativas que fomentan el trabajo colaborativo y solidario entre las comunidades, para que las soluciones a los problemas sociales surjan desde el propio territorio y en compañía del Estado, ya que seguiremos trabajando en entregar nuevas oportunidades y herramientas a miles de familias y comunidades, las cuales les permitan superar la pobreza.